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相信最近�生指數的升跌已成為了很多港人茶餘飯後，甚至是上班上學時，

常會觸及的話題。很多銀行門口都堆滿人，大家都在留意�指和股市的發展。「股

神」四叔及其他地產界人士皆認為股市更有望於年底到達三萬三千點的關口，全

港市民、整個香港都被「股市」二字籠罩。 
正因如此，社會出現全民皆股的風氣。很多社工擔心此風氣會釀成病態股民

的出現，有損社會風氣。不少人耗盡整副身家投資到股票上，他們並不認為這是

孤注一擲的賭博，相反地他們認為這是正常的投資而已，就算有所虧損，也只是

投資失利，不懂收手，絕不會想到與精神問題有關。筆者卻認為這絕對是一個警

號。 
股市暢旺，理應高興，然而就此來看，最近股市的大起大落絕對是一種警號。

股票作為一種投資的確沒有問題，回報亦頗為可觀；然而，所謂回報愈高，風險

愈高，市民彷佛被眼前不斷暴升的股價所蒙蔽，只知道盲目追捧，賺錢，已失去

了應有的分寸。筆者認為股民要懂得何時收手。所謂「得些好意須回手」，君不

見很多人就是因為盲目地、執�地追求，到最後「四大皆空」，到頭來像發了一

場夢，而這場夢的代價，亦相對為大。因此，股民需要有自制能力，適時抽身，

也可尋找朋友的協助來冷靜分析接下來對股市情況，避免以訛傳訛，盲目地跟

隨，到最後恨錯難返。 
另一方面，政府、賽馬會及社工界亦有相對的責任，筆者認為它們的角色十

分重要，尤其前兩者。政府應該投放更多的資源去幫助病態賭民解決他們心理上

的問題。除了「醫治」之外，更需要預防工作。宣傳的工作絕對不能馬虎，甚至

要投放最多的資源，以糾正市民們錯誤的價值觀，這是必須要面對的問題，亦是

現今香港社會最大的挑戰。 
九七年金融風暴，市民應該仍有餘悸，希望香港市民能夠時時引以為鑑。八

七年、九七年都有過嚴重的股災，社會亦有人士擔心零七年可能噩夢再臨。筆者

當然不希望這件事情會發生，但亦希望市民能夠及時收手，不要沉迷。 


